

Barómetro de libros

PRESENCIA DE PORTALES

Seis retratos o seis puntos de vista surgen en el volumen que Editorial Gabriela Mistral ha dedicado a la personalidad de Don Diego Portales, cuya memoria parece influir en la vida nacional después de los períodos anárquicos que hemos vivido.

"Presencia de Portales" (203 páginas) nos entrega el "Frisolón Portaliano" de Enrique Campos Vencovsky, "Don Diego y Don Francisco" de Alonso; "Un desorden momentáneo en la Historia de Chile", de Alberto Edwards; "La creación política de Portales" de Francisco Antonio Encina; "Portales y la Política Exterior de Chile" de Sergio Onofre Jarpa.

De todas ellas, surge la personalidad real y sobria de Don Diego. Trata de limpiar la administración, de introducir hábitos de honradez y de rectitud. Dijo "No" a los parientes, siempre ávidos de puestos; los amenazó con ponerlos en la cárcel si le venían con pretensiones burocráticas. Luego mostró un gran desinterés por el dinero, si se trataba de ganancias personales a costa del Estado; rehusó cobrarle al Fisco deudas legítimas y no aceptó sueldos del Estado por servicios a los que entregó su talento y abnegación. Un ejemplo más. Difícil de seguir, porque esto significó para el

carácter matrimonio con un amante, que fue una digna y honorable mujer de una distinguida familia, la bella Constanza Nordenflich. Pero el fracaso, fue porque había desorden y robo administrativos, las aduanas no funcionaban, pero sí los festejos, gente de bailes y chingones porque era profundamente que, pero chileno, y se bañó sus cuernos en las romances voladoras con trago de mistelas, acompañado de graciosas mujeres del pueblo. La de Constanza fue el resultado de un amor romántico. La esposa de Portales, joven, murió a los 18 años de edad, a los dos años de haberse casado. La amó y no la olvidó. Considero que cuando era ser infiel a su memoria. A Constanza la quiso; pero más lo amó ella. Ya Portales tenía su mente más fija en los asuntos del Estado que en las del amor. En última instancia, al haberla muy enferma, quiso casarse con Constanza "in articulo mortis".

Los trabajos presentados señalan a Portales como el hombre del mañana, el más necesario en el momento crítico que vivió Chile después de una penosa anarquía. Alberto Edwards señala que "la transformación operada en Chile y sólo en el espacio de unos pocos meses, bajo la poderosa mano de este hombre de genio, fue tan radical y profunda, que uno llega a imaginar, cuando estudia

Presencia de Portales. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Presencia de Portales. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile